



**Las huellas de la
Transición
50 años de cambio y
conflicto en democracia**

**Robert M. Fishman
Ignacio Sánchez-Cuenca**

50 años después, una invitación a revisitar los orígenes de nuestra democracia y a reforzar el compromiso con los ideales que la inspiran.

La Transición comenzó hace 50 años, tras la muerte de Franco. A pesar del tiempo transcurrido, sigue teniendo una fuerte presencia en la política y la vida pública. Los autores de este libro proponen que veamos la Transición como un proceso de construcción de la democracia que realmente no tiene un final establecido. Se trata de un proceso vivo y sujeto a constante revisión y reinterpretación.

En este volumen, se reconstruye el periodo de cambio democrático, que fue bastante más complejo y contradictorio de lo que a veces se supone, y se analiza la Transición como una fuente de valores y prácticas que todavía hoy puede ser de ayuda en la tarea inacabable de construir un futuro democrático de inclusión y tolerancia. **La Transición que evidencia este libro sorprende por varios elementos claves que, décadas después, algunos actores políticos han preferido olvidar.**

Las huellas de la Transición invita a revisitar los orígenes de nuestra democracia y a reforzar nuestro compromiso con los ideales que la inspiran.

Los autores

Robert M. Fishman es sociólogo, político y doctor por la Universidad de Yale. Ha sido profesor en las Universidades Carlos III de Madrid, Harvard y Notre Dame en EE UU. Ha publicado libros, artículos en revistas académicas y en la prensa española, portuguesa y de EE UU sobre la Transición española, la calidad de la vida democrática, movimientos sociales, retos económicos y política y cultura.

Ignacio Sánchez-Cuenca es catedrático de Ciencia Política en la Universidad Carlos III de Madrid y doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. Es autor de trabajos académicos sobre la Transición española, la teoría de la democracia, la política comparada y la violencia política. Ha publicado también varios libros de ensayo político y participa asiduamente en el debate público español.

CONTENIDO

Prefacio

Capítulo 1. El nacimiento de la democracia española

Capítulo 2. La Transición después de las primeras elecciones democráticas

Capítulo 3. Los epílogos de la Transición: la revisión del cambio político

Capítulo 4. La construcción política y cultural de la Transición

Capítulo 5. Los legados de la Transición

Capítulo 6. Reflexiones finales sobre el espíritu de la Transición

Este libro se fundamenta en nuestra convicción de que hay motivos muy sustanciales para repensar la Transición; motivos relevantes no solo para los estudiosos del cambio político, sino también para la ciudadanía en general y sobre todo para los sectores más activos políticamente. Como parte de ese replanteamiento del cambio político que dio lugar a la democracia, proponemos una idea importante: que la Transición, de alguna forma, sigue abierta. Defendemos que la Transición aún está abierta en dos sentidos fundamentales: primero, porque desde los inicios de los años ochenta y hasta nuestros tiempos los resultados de la misma se han ido revisando y modificando, a veces de forma muy importante. Su legado, y con ello las instituciones que forjó, han ido cambiando. El proceso de transformación sigue vivo sin que las modificaciones posteriores necesariamente supongan una vulneración del espíritu del cambio político de los años setenta. Denominamos a esas revisiones los “epílogos” de la Transición. Desde nuestro punto de vista, los ha habido en diferentes momentos clave, forjados unas veces bajo la influencia de la derecha y otras de la izquierda. Estas modificaciones se pueden leer como intentos de afinar resultados iniciales de la Transición que contenían ambigüedades, lagunas o facetas del sistema que luego se han considerados obsoletas o, al menos, insuficientes. Segundo, proponemos la idea de que el recuerdo y la interpretación de la Transición se han ido modificando constantemente en un proceso político-cultural del tipo que los académicos genéricamente suelen llamar una construcción; en este caso, una construcción en cambio permanente y por tanto abierta.

Para mayor información, envío de ejemplares o concertar entrevistas:

Mariella Rosso - prensa@catarata.org -Tel. 915 322 077 / 659 417 948